



Refuerzo 2024

C. SOCIALES #1

Material para uso exclusivo en planes de mejoramiento institucionales

1. La Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en su 33.ª reunión, estableció que: " los Estados tienen el deber de crear en su territorio un entorno que incite a las personas y a los grupos a producir, difundir y distribuir sus propias expresiones culturales", la adopción en Colombia de este principio establecido por la UNESCO, se alineó con el modelo multiculturalista del país a través de la creación de la ley 381 de 2010. Con esta ley, se garantiza "el reconocimiento, la protección y el desarrollo de los derechos de los grupos étnicos con tradición lingüística propia, así como la promoción del uso y desarrollo de sus lenguas nativas.

Tomado y adaptado de: UNESCO. (2005) convección sobre la protección de la diversidad de las expresiones culturales. Recuperado de <http://www.unesco.org/new/es/culture/themes/culturaldiversity/cultural-expressions/the-convention-text/>

Uno de los principios del modelo multicultural que sustenta la creación de la ley 381 de 2010 en Colombia es

- A. La existencia de una cultura dominante cuyas manifestaciones culturales son, por ley, superiores a los demás.
- B. El reconocimiento de que Colombia es una sociedad con un alto grado de semejanza lingüística, étnica y cultural.
- C. El reconocimiento de la existencia de distintas culturas conviviendo en un mismo espacio geográfico y social.
- D. La existencia de prejuicios discriminatorios en contra de las culturas mayoritarias y de sus expresiones culturales.

Material para uso exclusivo en planes de mejoramiento institucionales

2. Durante un debate sobre la adopción de niños por parte de parejas del mismo sexo se muestra las conclusiones de dos estudios científicos.

En el primero de ellos, se afirma que el desarrollo de los niños es mejor cuando hay una interacción de estos con su padre, debido a que desarrollan habilidades distintas de aquellas que desarrollan cuando solo interactúan con la madre. En el segundo, enfocado en el desarrollo de niños criados en familias homoparentales, se afirma que no existen diferencias significativas en el desarrollo de los niños criados por parejas del mismo sexo con respecto de aquellos niños criados por un solo padre o por parejas heterosexuales.

Las conclusiones de estos estudios son

- A. Contradictorias, porque una resalta la de tener padres de sexos distintos, y la otra señala la importancia de tener padres del mismo sexo.
- B. Semejantes, porque en ambas se mencionan los efectos positivos que tiene en los niños mantener una buena relación con ambos padres.
- C. Contradictorias, porque una se refiere a los efectos positivos de tener ambos padres, y la otra sugiere que no hay diferencias entre tener uno o ambos padres.
- D. Semejantes, porque en ambas se evidencia la importancia que tiene para el desarrollo la crianza dentro de una familia con padres de sexos distintos.

Material para uso exclusivo en planes de mejoramiento institucionales

3. El director de uno de los canales de televisión más importantes del país cancela la transmisión del programa más visto en las noches. El programa, dirigido por un reconocido periodista, quien, usualmente, se limitaba a hacer notas ligeras sobre política y cultura, se disponía a presentar una juiciosa investigación sobre la corrupción en las más altas esferas del Gobierno. El director justifica su decisión señalando que más del 60 % del presupuesto del canal proviene del Gobierno.

¿Qué se encuentra en conflicto en la situación anterior?

- A. El derecho al entretenimiento y la financiación del canal, porque si se garantiza el primero, se afecta la segunda.
- B. El derecho al entretenimiento y la libertad de expresión, porque si se garantiza el primero, se atenta contra la segunda.
- C. La imparcialidad de los medios de comunicación y la financiación del canal, porque se deja de cumplir la primera para asegurar la segunda.
- D. La imparcialidad de los medios de comunicación y la libertad de expresión, porque se deja de cumplir la primera para respetar la segunda.

4. Considere el siguiente fragmento adaptado del texto *Las venas abiertas de América Latina* del escritor Eduardo Galeano:

No hay empresarios que disfruten del poder político que ejercen, en escala universal, las grandes corporaciones petroleras, como la Standard Oil y la Shell, que levantan y destronan reyes y presidentes, financian conspiraciones y golpes de Estado, disponen de innumerables generales, ministros y "James Bonds" y en todas las comarcas y en todos los idiomas deciden el curso de la guerra y de la paz.

A partir de lo anterior, puede deducirse que el autor sostiene una postura crítica hacia el modelo

- A. socialista, porque discute el hecho de que la distribución de los recursos derivados del petróleo sean controlados por los gobiernos de los países.
- B. comunista, porque no concilia de forma adecuada los intereses de las grandes empresas extranjeras y los países donde tienen filiales.
- C. imperialista, porque cuestiona el hecho de que los intereses económicos de las grandes empresas determinen el rumbo de la política.
- D. mercantilista, porque hace un llamado a abandonar los sistemas económicos basados en la extracción de minerales preciosos.

5. Estados Unidos utilizó nuevas técnicas de extracción de petróleo que le permitieron incrementar la cantidad de petróleo disponible en el mercado. En consecuencia, el precio del petróleo bajó y afectó los ingresos del Gobierno venezolano. Mientras que en el 2014 el barril de petróleo costaba 108 dólares, en mayo del 2017 este valor descendió a 49 dólares, aproximadamente.

Tomado y adaptado de: Mercado, L. (2017, 5 de mayo). Cinco posibles causas que llevaron a Venezuela a la crisis. El Tiempo. Recuperado de <http://www.eltiempo.com/mundo/causas-que-llevaron-a-venezuela-ala-crisis-84652>

De acuerdo con lo descrito, el descenso en el precio del petróleo se relaciona con

- A. la disminución de la demanda de petróleo en el mercado.
- B. la disminución de la oferta de petróleo en el mercado.
- C. el aumento de la demanda de petróleo en el mercado.
- D. el aumento de la oferta de petróleo en el mercado.

6. Como una solución a los problemas de movilidad en una ciudad, un colectivo implementó, con el apoyo de la alcaldía, el uso compartido de bicicletas en varias empresas y universidades ubicadas en el centro de la ciudad. La iniciativa cuenta ya con más de 1.200 afiliados y 300 bicicletas que funcionan a diario en la ciudad, lo que ha permitido la disminución significativa de emisiones de gases contaminantes. ¿Cuál de los siguientes factores podría obstaculizar la ampliación de la iniciativa descrita a otros sectores de la ciudad?
- A. Los altos niveles de emisiones de gases contaminantes por las empresas de transporte público.
 - B. La ausencia de ciclo rutas en muchas partes de la ciudad, especialmente en sectores periféricos.
 - C. La disminución progresiva del uso de vehículos privados en la ciudad.
 - D. La resistencia de algunos ciudadanos para usar medios de transporte alternativos.

7. En un artículo publicado el 29 de mayo de 2006 en el Diario El País de España, se cita la siguiente declaración del entonces primer ministro británico: Las naciones, incluso naciones tan grandes y poderosas como Estados Unidos, sufren profundamente, y a una velocidad de vértigo, las repercusiones de los sucesos que ocurren fuera de sus fronteras (...) No es posible tener hoy una visión coherente de los intereses nacionales sin una visión coherente de la comunidad internacional, Son problemas que nos afectan a todos y solo podemos hacerles frente juntos.

Tomado y adaptado de: Blair, T.(2006), Diario El País de España, Recuperado de <https://elpais.com/diario/2006/05/29/opinion/114885>

¿Cuál de los siguientes conceptos de las ciencias sociales permite explicar a la situación descrita por el entonces primer ministro británico?

- A. Globalización.
- B. Apertura económica.
- C. Nacionalismo.
- D. Inmigración.

8. Lea con atención estos artículos de la Constitución Política de Colombia:

Artículo 1. Colombia es un Estado social de derecho, organizado en forma de República unitaria, descentralizada, con autonomía de sus entidades territoriales, democrática, participativa y pluralista (...).

Artículo 7. El Estado reconoce y protege la diversidad étnica y cultural de la Nación colombiana.

Artículo 8. Es obligación del Estado y de las personas proteger las riquezas culturales y naturales de la Nación.

Artículo 13. Todas las personas nacen libres e iguales ante la ley, recibirán la misma protección y trato de las autoridades y gozarán de los mismos derechos, libertades y oportunidades sin ninguna discriminación por razones de sexo, raza, origen nacional o familiar, lengua, religión, opinión política o filosófica. El Estado promoverá las condiciones para que la igualdad sea real y efectiva y adoptará medidas en favor de grupos discriminados o marginados

De acuerdo con la información anterior, puede concluirse que la Constitución de 1991 aplica el modelo de multiculturalismo porque

- A. reconoce la riqueza cultural y privilegia a unas culturas por encima de otras.
- B. reconoce una identidad nacional única y promueve una república unitaria.
- C. protege la diversidad étnica y promueve la igualdad entre todas las culturas.
- D. protege el interés general y desconoce la pluralidad y la diversidad cultural.

Material para uso exclusivo en planes de mejoramiento institucionales

9. Acceder al sistema escolar implica múltiples gastos, como pagar la matrícula, comprar los útiles escolares o incluso transportarse hasta el colegio, lo que contribuye a que muchos jóvenes deban salir de dicho sistema. Ante este panorama, varias ciudades han implementado subsidios para los estudiantes, como el que existe en el transporte público. Con esta medida, los estudiantes pagan una tarifa menor a la que pagan otros usuarios de los sistemas de transporte.

Con la medida descrita se protege principalmente el derecho a

- A. la cultura.
- B. la familia.
- C. la educación.
- D. la vida.

10. Carolina es una practicante de periodismo que esta desarrollando una investigación sobre el consumo de drogas en los adolescentes. En su investigación quiere cumplir los siguientes objetivos:

1. Identificar el impacto social que genera el consumo de drogas por adolescentes en el entorno comunitario.
2. Conocer las medidas gubernamentales tomadas para mitigar el consumo de drogas por adolescentes.
3. Establecer las causas y consecuencias del consumo de drogas en los proyectos de vida del adolescente consumidor.
4. Definir la forma como expertos y académicos han analizado el consumo de drogas por parte de adolescentes.

Para su investigación, Carolina quiere recopilar varios testimonios de adultos que consumieron drogas en su adolescencia. Ella espera que narren cómo fue su historia de vida desde que empezaron a consumir drogas, las decisiones profesionales y laborales que tomaron después, cómo afectó esto sus relaciones personales más cercanas y el camino que tuvieron que recorrer para recuperarse.

¿Cuál de los objetivos planeados puede cumplirse según la información recopilada en las entrevistas a adultos que consumieron drogas en su adolescencia?

- A. El objetivo 1.
- C. El objetivo 3.

- B. El objetivo 2.
- D. El objetivo 4.

11. Juliana, desde pequeña, ha querido estudiar una carrera que la lleve a ser científica. Sus padres siempre le han aconsejado que mejor estudie algo que no involucre mucho las matemáticas o las ciencias. Ellos le dicen que es muy difícil que llegue a tener éxito en la ciencia porque, como todo el mundo lo sabe, los hombres son mejores para razonamiento abstracto.

¿Por qué resulta problemático emitir este tipo de juicios?

- A. Porque se parte del supuesto del que es muy difícil tener éxito en una carrera científica o en cualquier carrera que tenga énfasis en ciencias o matemáticas.
- B. Porque se asume como cierto que las mujeres son menos capaces e inteligentes que los hombres para estudiar carreras que involucren ciencias y matemáticas.
- C. Porque se asume que los padres pueden intervenir en decisiones importantes de sus hijos, como la carrera que deben estudiar para tener un futuro mejor.
- D. Porque se parte del supuesto generalizado de que, como los hombres son buenos para razonamiento abstracto, serán exitosos científicos o matemáticos.

12. Después de la detención del responsable del asesinato de varios menores de edad, un alcalde propuso abrir el debate sobre la pena de muerte para quienes cometan delitos atroces en Colombia, especialmente cuando estos delitos involucran menores de edad.

En Colombia, la propuesta de aplicar la pena de muerte para delitos atroces.

- A. Podría convertirse en ley, puesto que alcalde tiene la facultad de proponer nuevas leyes.
- B. Podría convertirse en ley, ya que la pena muerte es una solución a un problema social.
- C. No podría convertirse en ley, pues la pena de muerte está prohibida por la constitución colombiana
- D. No podría convertirse en ley, debido a que solo es competencia de los congresistas proponer proyectos de ley.

13.. Un sujeto afirmó; " está de moda la expresión Obsolescencia Programada, un concepto que se refiere a que los fabricantes planean ciclos de vida cortos para los artículos, en especial tecnológicos, para que sean obsoletos o inservibles en poco tiempo. Esto es bueno para los negocios, pues aumenta la demanda, fomenta la industria y genera riqueza. La idea no es nueva, por ejemplo, en 1881 Thomas Alva Edison inventó el primer bombillo, que duraba 1.500 horas, y en 1911 alcanzaba 2.500 horas. Pero en 1924, los fabricantes de bombillos pactaron limitar la vida útil a 1.000 horas incrementando las ventas y utilidades"

Tomado y adaptado de: Obsolescencia programada; la cara oscura. Revista Semana

¿Cuál de las siguientes cosmovisiones es afín a la posición del sujeto?

- A. El ecologismo, por que defiende el uso responsable de los recursos para proteger el medio ambiente.
- B. El capitalismo, por que prioriza el consumo acelerado de productos y disminuye su durabilidad.
- C. El socialismo, porque privilegia el control de la producción de los trabajadores industriales.
- D. El humanismo, porque promueve el avance científico para fortalecer la calidad de vida del ser humano.

14. Ante las frecuentes sequías que han afectado al país en los últimos años, el Gobierno nacional ha anunciado un proyecto a largo plazo para construir una serie de represas en diferentes cuencas hidrográficas del territorio nacional. El proyecto, que implica una gran inversión económica estatal, busca principalmente beneficiar a regiones agrícolas y ganaderas cuya economía se ha afectado gravemente por la escasez de agua. Debido a los conflictos ambientales que han caracterizado a este tipo de obras en el pasado, el Gobierno ha anunciado que en la construcción de las represas se implementarán nuevas tecnologías que reducen significativamente sus impactos sobre el entorno físico. Varias comunidades indígenas y campesinas ubicadas en las zonas en que se construirán las represas han manifestado su oposición al proyecto, pues este implica su reasentamiento en otras áreas rurales, e incluso urbanas, en algunos casos muy lejanas a sus actuales lugares de residencia.

De acuerdo con lo descrito en esta situación, ¿qué dimensiones se encuentran en conflicto?

- A. Económica y política.
- B. Ambiental y política
- C. Social y económica.
- D. Cultural y ambiental

15. En junio de 2012, un periódico nacional publicó la iniciativa de implementar un Plan de Desarrollo Sostenible en la Sierra Nevada de Santa Marta. De acuerdo con el periódico, entre los temas principales del Plan están: La preservación del medio ambiente, lo que implicaría planes de ordenamiento de las cuencas hidrográficas, corredores biológicos y educación ambiental; la conservación de la cultura indígena y de los sitios sagrados, proyectos de conectividad vial, electrificación rural y energías alternativas, lo mismo que el desarrollo del ecoturismo y etnoturismo.

Tomado de: Preparan el Plan de Desarrollo de la Sierra Nevada. El Tiempo. 13 de junio de 2012. Disponible online: <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-11942551>.)}

Según lo anterior, ¿cuál es el objetivo fundamental del Plan de Desarrollo Sostenible en la Sierra Nevada?

- A. Promover la intervención de las empresas de turismo en el manejo de los recursos de la Sierra, con el fin de incentivar el desarrollo económico y social de la zona.
- B. Impulsar proyectos destinados específicamente a la explotación económica de los recursos de la Sierra, para promover el desarrollo económico en la zona.
- C. Concentrar esfuerzos en la protección de las culturas indígenas por encima de los objetivos de desarrollo, para así garantizar el respeto a la tradición.
- D. Hacer un manejo de los recursos de la Sierra que tenga en cuenta al mismo tiempo el desarrollo, la protección de las comunidades indígenas y el cuidado ambiental del sector.

16. En el siguiente fragmento se describe una política de servicio social propuesta en un plan de desarrollo para Colombia: "El Gobierno reorientará el servicio social universitario hacia el logro de las metas de cobertura y la calidad del bachillerato. A partir de 1992, los estudiantes universitarios en el área de pedagogía tendrán la obligación de apoyar los programas de educación secundaria, dictando clases durante un semestre académico.(...) Con las universidades se establecerá un programa de servicio social voluntario para las demás carreras".

Tomado y adaptado de: Gaviria, C. (1991). Plan de apertura educativa. En La Revolución Pacífica. Plan de Desarrollo Económico y Social. Recuperado de <http://www.pedagogica.edu.co>

¿Cuál de las siguientes situaciones justifica mejor que esta política es apropiada y debería implementarse?

- A. Los estudiantes universitarios, en los primeros semestres, invierten el 90 % de su tiempo en la elaboración de trabajos y tareas.
- B. Los estudiantes de carreras del área de pedagogía pueden contribuir significativamente a mejorar las condiciones de la educación secundaria en el país.
- C. Los estudiantes universitarios buscan con frecuencia trabajos en horarios nocturnos para generar ingresos, sin descuidar sus clases.
- D. Los estudiantes de carreras del área de pedagogía son un porcentaje muy pequeño del conjunto de estudiantes matriculados en educación superior.

17. El siguiente es un fragmento de una entrevista realizada a una líder social colombiana a mediados del siglo XX:

“las mujeres somos madres y jamás renunciaremos a ello; precisamente la grandeza de esa misión es la que nos lleva a exigir el derecho a participar en la organización, la defensa y el mejoramiento de la sociedad. Porque no queremos que los hijos que mecesmos en esas cunas sean mañana exterminados por la barbarie política”.

Tomado de: Diario de Colombia. Bogotá. Febrero 10 de 1954. págs. 1 y 8

Analizando el contenido de este fragmento, puede afirmarse que se relaciona con

- A. las luchas sociales de las mujeres por el reconocimiento de sus derechos políticos.
- B. las luchas de las mujeres liberales por frenar la violencia bipartidista en el país.
- C. las luchas de mujeres conservadoras por preservar los valores familiares tradicionales.
- D. las luchas de líderes comunitarias por el reconocimiento de su labor a favor de los niños y niñas.

18. Un funcionario público de una nación latinoamericana ha sido acusado de una serie de crímenes ante las autoridades judiciales de su país. El panorama político se encuentra dividido y varios de sus opositores piden su renuncia. Sin embargo, muchos de sus simpatizantes han manifestado de manera pública su apoyo al funcionario.

Desde el partido político del acusado se ha dicho que: "El partido reitera su absoluto respaldo a este servidor. Sabemos de su comportamiento probo y siempre ajustado a la ley. Su inocencia es indiscutible ... Le pedimos al funcionario que, pese a las infamias, permanezca en su tarea de defender la democracia. Le solicitamos que no renuncie".

Tomado y adaptado de: Redacción Noticias Red Más. (2018, 25 de julio).
Recuperado de <http://www.redmas.com.co/politica/>

Teniendo en cuenta lo anterior, los comentarios realizados desde el partido político del funcionario son poco fiables porque

- A. son sesgados al ser realizados por personas cercanas que buscan defenderlo.
- B. provienen de personas que se oponen a discutir sobre la inocencia del acusado.
- C. los partidos políticos deben abstenerse de hacer declaraciones públicas sobre sus miembros.
- D. limitan las posibilidades que tienen los opositores para demostrar la culpabilidad del funcionario.

19. Los humedales son ecosistemas fundamentales para la diversidad de anfibios, peces y aves. Estas zonas de transición entre el medio acuático y terrestre son espacios vitales para la preservación del medio ambiente. Desde el 2008, el humedal de Guaymaral, ubicado en la Sabana de Bogotá, ha sido rellenado en su mayoría para construir concesionarios, centros comerciales, colegios, universidades, parqueaderos, cementerios y estaciones de servicio.

Según la Constitución política de Colombia, la situación planteada es un caso de

- A. Vulneración del derecho a un medio ambiental sano, pues están privilegiándose intereses económicos privados, con detrimentos del bien común.
- B. Protección del derecho a la vivienda, pues está pensándose en potenciar el desarrollo urbanístico y la posibilidad de los ciudadanos de acceder a diferentes servicios.
- C. Vulneración del derecho de participación de la comunidad, pues su opinión no se ha considerado en las decisiones para el aprovechamiento de los recursos de la zona.
- D. Protección del derecho a la libertad económica y libertad de empresa, pues se garantiza la autonomía de las empresas privadas a decidir sobre los espacios públicos de la ciudad.

20. Lea atentamente el siguiente fragmento:

¿Qué es el Poder soviético? ¿En qué consiste la esencia de este nuevo poder? Su esencia, que atrae cada día más a los obreros de todas las naciones, consiste en que el Estado era gobernado antes, de uno u otro modo, por los ricos o los capitalistas, mientras que ahora lo gobiernan por primera vez precisamente las clases que estaban oprimidas por el capitalismo. Por primera vez en el mundo, el poder del Estado ha sido organizado de manera que únicamente los obreros y los campesinos trabajadores, constituyen los Soviets, organizaciones de masas a las que se transfiere todo el poder público (...) La palabra "Soviet" no solo se ha hecho comprensible en todo el mundo, sino popular, entrañable para los obreros, para todos los trabajadores. Y precisamente por eso, el Poder soviético, cualesquiera que sean las persecuciones de que se haga objeto a los partidarios del comunismo en los distintos países, triunfará en todo el mundo en un futuro próximo.

Tomado y adaptado: Lenin, V. I. (s. f.). ¿Qué es el Poder Soviético? Obras de V. I. Lenin archivadas en Formato HTML. Recuperado de <https://www.marxists.org/espanol/lenin/obras/escritos.htm>

A cuál de los siguientes contextos históricos del siglo XX corresponde el anterior discurso político?

- A. La Revolución bolchevique de 1917.
- B. La Revolución cubana de la década de 1950.
- C. La finalización de la Segunda Guerra Mundial.
- D. La desintegración de la U.R.R.S. a finales del siglo XX.